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1/14 Hablar de serpientes suele generar expectación porque
fascinan a casi todo el mundo: a algunos, los naturalistas
extremos, porque les gustan; pero a muchos más, porque las
temen, y lo que da miedo nos atrae morbosamente. Pero ¿por
qué nos dan miedo? 🐍 #sugebizi #serpientes
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2/14 Parece una pregunta estúpida. Nos dan miedo porque son peligrosas, pensaréis. ¿Lo

son? ¿Conoces a alguien cercano que haya muerto por mordedura de serpiente? En realidad,

se trata de una pregunta que plantea varias incógnitas sobre nuestro propio

comportamiento. 🤔
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3/14 Las serpientes nos enfrentan al apasionado debate que sostienen psicólogos y biólogos

sobre qué parte de nuestro comportamiento es innata y cuál es aprendida o cultural. ¿El

miedo a las serpientes es innato o lo aprendemos? La respuesta es sí a todo.

#psicologíaambiental

0:00

https://threadreaderapp.com/hashtag/psicolog%C3%ADaambiental


4/14 Las psicólogas Vanessa LoBue, Judy DeLoache (1) y la antropóloga Lynne Isbell (2) han

encontrado que no es que los humanos temamos de forma innata a las serpientes, pero sí que

tenemos una innata capacidad para fijarnos en ellas y detectarlas rápido.

#psicologíaambiental
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5/14 Se descubrieron neuronas especializadas en responder a imágenes de serpientes más

rápido que a las de otros estímulos (3). Y se encontraban en la parte del cerebro que procesa

información visual directamente, sin que intervenga la corteza cerebral (la parte “racional”).
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6/14 El miedo a las serpientes emerge precisamente cuando esa información es

posteriormente procesada por la parte racional de nuestro cerebro, al relacionarla con

experiencias negativas o prejuicios aprendidos. Es decir, el miedo lo aprendemos, pero

estamos predispuestos. 🫣 🤓
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7/14 Otros estudios muestran cómo niños de pocos meses de edad, y sin ninguna experiencia

previa, no sienten ningún temor ante la visión de una serpiente, excepto si ésta es

acompañada de reacciones de adultos asustados o simplemente preocupados (1). #sugebizi
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8/14 No somos los únicos animales que aprendemos a qué temer. Muchos otros animales lo

hacen; incluso algunos tan inesperados como los renacuajos de algunas especies de anfibios,

que aprenden (4) o desaprenden (5) qué depredadores deben temer en cada charca.

9/14 Tampoco somos los únicos que reaccionamos de forma innata a las serpientes.

Posiblemente lo hemos heredado evolutivamente de ancestros en común con otros primates

actuales, ya que éstos reaccionan instantáneamente con alarma ante la visión de cualquier

serpiente (2).
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10/14 Esa predisposición innata tiene explicación adaptativa: los antepasados de nuestra

especie compartían hábitat con serpientes realmente peligrosas y detectarlas rápido 👀

evitaba accidentes. Ese aún es el caso para otras especies de primates, claro, pero ¿aún es el

nuestro?
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11/14 El hecho de que no sea un miedo completamente innato y que deba aprenderse indica

que no siempre ha sido o es necesario. Y la realidad es que, en regiones como la nuestra, las

serpientes no representan la amenaza que asume el acervo popular.
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12/14 Sobre cómo de peligrosas son las serpientes que aún hay en Euskal Herria hablaremos

en el siguiente hilo. De momento, pensemos en que, si un renacuajo puede aprender que algo

no es tan peligroso, nosotros, también. Y debemos, ya que nuestro miedo se traduce en su

muerte.
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1/28 En el anterior hilo veíamos que el miedo a las serpientes
es en parte aprendido y en parte, innato. Y animábamos a usar
nuestra capacidad de aprendizaje para, en este caso,
desaprender ese miedo. Pero ¿está justificado temerlas o por
el contrario dejar de hacerlo? #sugebizi

2/28 La respuesta, como a muchas preguntas (o a todas, en Galicia), es “depende”. En

muchas regiones del mundo, sí, hay serpientes muy peligrosas: especies que tienen un

veneno mortal para nosotros y que, además, se defienden agresivamente.
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3/28 Aclaramos esto último porque no todas las serpientes lo hacen. De hecho, las serpientes

con veneno más mortífero suelen ser las menos agresivas. Luego volveremos sobre esto.

Replanteemos la pregunta: ¿son peligrosas las serpientes que podemos encontrar en Euskal

Herria?
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4/28 La respuesta ahora ya es más concreta: no, no son lo peligrosas que se suele pensar y,

desde luego, no son mortales. En la Península Ibérica sólo hay tres especies de víboras que

inoculan veneno al defenderse. Y el veneno de ninguna de ellas es especialmente peligroso.

5/28 Cuando decimos “no especialmente peligroso”, ¿quiere decir que sí puede ser algo

peligroso? Sí, claro, pero menos de lo que pueden serlo las abejas🐝, por ejemplo. Los casos

de muerte por mordedura de serpientes en España son realmente anecdóticos por dos

razones:

0:00


	20220407.pdf

